

# EL BIEN PÚBLICO

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En la isla, 4'00 ptas. al mes.—Número suelto, QUINCE CENTIMOS  
Año LXIV. Núm. 19.013.

Mahón, martes 28 Febrero de 1939

## NUESTRA DESPEDIDA

A los tres días de liberada nuestra querida roqueta, ya salió este periódico entusiasta de la causa de Franco.

Con ello quisimos prestar nuestra ayuda a la Falange que representa a la España Nueva dando a conocer las nuevas normas y exaltando el sentir patriótico de Menorca tan debilitado.

Las hordas rojas del marxismo incautaron la imprenta de nuestro periódico y lo mancharon con su propaganda judaico-masónica al servicio de criminales móviles extranjeros cuando al realizarse el Glorioso Movimiento de 18 de Julio de 1936, Menorca quedó a merced del Gobierno rojo. Por eso ahora cumplimos también con un deber de Justicia a la vez que de Patriotismo, al querer que la memoria de EL BIEN PÚBLICO quede en el alma de los menorquines en un sentido cristiano y español, digno del que fué su director D. Pedro Sintés Rotger (q. D. h.), condenado a doce años de internamiento en un campo de concentración, y que encontró la muerte en un Batallón Disciplinario, sólo por publicar un artículo condenando con entereza de español y de caballero el asesinato del glorioso mártir don José Calvo Sotelo.

Pero acaso porque no conocíamos la Falange, acaso porque en los partidos políticos que entonces creíamos naturales e imprescindibles, pero que ahora nos repugnan vistos a la luz de la Nueva España, no encontrábamos el espíritu cristiano y católico más que en las derechas; por ello éramos de partido y por ello éramos políticos creyendo defender así lo que llamábamos el bien público y que hoy hemos aprendido a llamar en un concepto más amplio el bien de España.

Hoy, conocida la Nueva España y queriendo se borre de ella toda sombra de política y habiendo servido nuestro título EL BIEN PÚBLICO de bandera política, dejamos el paso a la juventud, saludamos la nueva prensa y gritamos con ella: ¡¡¡Arriba España!!!

## DOS PELÍCULAS

He visto una película... y he sentido un poco de vergüenza y mucha pena.

Italia estaba de fiesta y seriamente, espléndidamente, regiamente, recibía al Führer que estuvo presente en las maniobras. Y Roma, la antigua vencedora de Alba Longa, se ve revivir en la pantalla uniendo su pasado y su presente a través del tiempo y de la historia. La Roma de Augusto con su esplendor de Imperio, resurge en la pantalla tomando vida en los vetustos edificios milenarios, y sus antiguas centurias de équites y sus invictas legiones de romanos son transformadas por la varita mágica del tiempo en masas uniformes de soldados, sincrónicamente, obedientes a la voz de sus mandos. Es la grandeza del pasado que toma vida en el presente. Es el despertar del vasto Imperio Occidente. Es el abandono definitivo de pérdida atonia destructora.

Italia se incorpora a la vida del mundo y el imperio humano, al decir de Spengler, que sirvió de cuna del Derecho, alza de nuevo su voz de Gran Potencia, adquirida en su unidad política que ha seguido de cerca a su unidad de tierras. Un hombre

y una idea realizó el milagro: Mussolini y el Fascio.

Esta película descubre la cortina que pérfidamente nos ocultaba el mundo. El último decenio de nuestra vida nos ha pasado velozmente con los ojos tapados. El proselitismo bolchevique de nuestros últimos Gobiernos, nos ocultaba el mundo con deliberado engaño. Rusia. Siempre Rusia, anunciada a bombo y platillo como nuevo Eldorado.

El pueblo, nuestro pobre pueblo, a rizado de verdad y de trabajo, ha sido la víctima propiciatoria de tanto y tanto engaño.

No quiero describir ni resumir la película. Lo que puede verse no necesita describirse. El que ve, pesa y aprecia la verdad sin tener que sujetarse a extrañas sugerencias ni a poéticos relatos. Hace poco, tal vez un año, el célebre Gobierno rojo, corte adecuado de un invertido y megalómano, proyectaba por España una película reclamo. Rusia, la gran Rusia, la culta Rusia, el feliz pueblo con una «disciplina de hierro en el trabajo» (palabras de Lenin), el del plan quinquenal, el del derecho igualitario, ese engendro acéfalo de una conjunción tripartita del marxismo, el narodniki y el anarquismo

propalaba por el mundo su miseria con esa película-reclamo, porque era su miseria moral y orgánica y no su felicidad la que quedaba patente en aquel gráfico relato. Todo artificio, amaneramiento, amañeo.

No se necesitaba ser lince para comprender la falsía de aquella serie de telones elevados a la categoría de retratos, pero el pueblo no se dió cuenta del engaño. Vivía con los ojos tapados.

¡Qué diferencia entre esta película y la de antaño! No quiero que me crean, pero si desearía que la vieran aunque para ello tuviese yo que pedir desde estas líneas que se pusiese la entrada gratuita o a un precio más bajo. Porque es para la educación del pueblo, para la formación de su espíritu, para que pueda apreciar la verdad por sí mismo, para que se dé cuenta por sus ojos de lo burdo del engaño. Para mover su estímulo. Porque el pueblo que despierta de su pesadilla de utopías y quimeras verá... y juzgará, y sentirá, como yo, por España, un poco de vergüenza y mucha pena.

Pero España resurgirá igualmente, como Italia, pues otra idea y otro hombre han iniciado el milagro. Falange y Franco.

JOSÉ HERCILLA

Mahón 26 de Febrero de 1939.

Orden General de la Comandancia Militar de Menorca del día 27 de Febrero de 1939

III AÑO TRIUNFAL.

Juzgado Permanente

Artículo 1.º Presente en esta Plaza el Teniente Coronel de Artillería don José Ruiz Cardona, Juez Instructor nombrado para efectuar la información referente a los Jefes y Oficiales del Ejército antes de 18 Julio de 1936, que se encontraban en esta Agrupación, ha establecido su despacho en el Instituto de 2.ª Enseñanza y ante él deben comparecer en el plazo de 48 horas todos los que no lo hayan efectuado ante otro Juez, a partir de mañana 28 a las 8 horas.

Requisa

Art. 2.º El excelentísimo señor Comandante General de Baleares ha nombrado Delegado de su Autoridad para ejercer el derecho de requisición, al Teniente de Intendencia don Mariano Piña Fuster.

Lo que se hace público para general conocimiento y cumplimiento.

## Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo

Sin novedad digna de mención en los frentes de los Ejércitos.

Actividad de la aviación: En el día de ayer fueron bombardeados los objetivos militares del puerto de Gandía, alcanzando los depósitos e instalaciones ferroviarias.

En el día de hoy han sido bombardeados los objetivos militares del puerto de Alicante.

Salamanca 27 Febrero 1939. — III Año Triunfal.

De Orden de Su Excelencia, el General Jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

Nombramiento

Artículo 3.º Con esta fecha he nombrado Delegado Militar para asuntos civiles y Presidente de la Comisión Insular de Abastos, al Comandante de Infantería don Luis Uhler Taltavall.

Lo que de orden de S. S., se publica en la general de hoy para conocimiento y cumplimiento. —El Comandante Encargado del Despacho, Eduardo García.— Rubricado.

Mañana aparecerá

## ARRIBA ESPAÑA

Diario Nacional-Sindicalista

## Gran acto de propaganda nacional-sindicalista en Alayor

Ayer tarde a las siete se efectuó un acto de propaganda en Alayor, en el cual hablaron los camaradas Pedro Crespi y Miguel Cañellas.

El local de Falange estaba atestado de afiliados a la Organización.

Habló primeramente el camarada Crespi, diciendo que la disciplina y el sacrificio son las virtudes fundamentales para poder edificar este gran edificio que es la España una, grande y libre.

Los héroes del «Baleares», dijo, morían cantando el «Cara al sol» y era como una plegaria dirigida al Señor Dios de los Ejércitos y por ello nuestra es la victoria.

Habló luego el camarada Cañellas, manifestando que cada hombre debe pensar siempre

que sus actos son de una enorme trascendencia social, y que por lo tanto, cada hombre debe pensar siempre que está sirviendo en todo momento a la Patria, que debe cumplir siempre su deber y así tendrá derechos.

Dijo también que en la España de Franco se moría con la sonrisa en los labios porque se hacía por Dios y por la Patria.

Los rojos tenían armas, les ayudaban las naciones democráticas y el Komintern, pero nosotros teníamos que vencer, porque con nosotros estaba la justicia, estaba la razón, estaba la Patria y nos asistió Dios.

Los oradores fueron inermes aplaudidos por calurosos aplausos.

Al terminar el acto, se cantó un vibrante «Cara al sol» que demostró que en Alayor ya se siente en español. El pueblo despierta; en España amanece.

¡¡¡Arriba España!!!

## Gran acto de propaganda Nacional Sindicalista

Esta tarde, a las seis y media, tendrá lugar en el SALON VICTORIA un gran acto de propaganda, exclusivamente para los afiliados a Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. en sus diferentes Secciones.

## SENTENCIA CUMPLIDA

A las 6:30 horas de ayer fué cumplida previa aprobación de S. E. el Jefe del Estado, la sentencia impuesta por Consejo de Guerra al reo Francisco Nadal Caules, el cual ha muerto dentro de la Religión Católica.

## A V I S O

Se ruega a la persona que inadvertidamente recogiera del vapor «Fuerteventura», un paquete conteniendo perfumería y otros objetos, lo devuelva a esta imprenta para ser entregado a la persona que pertenece.

# CRONICA DE GUERRA

Ha dejado una agradable sensación en Menorca, inenarrable de la que recobran las regiones liberadas por el Ejército del CAU DILLO. Los dos años y medio de guerra y persecuciones, han dejado profundas huellas en todos los rincones de Menorca. Los mandos rojos se apresuraron desde el comienzo de la revolución de llevar a las gentes, esta condición: la de que el marxismo sería siempre incapaz de sentir la más mínima compasión hacia el que por un objeto u otro, consideraba huído o simplemente deshecho. En régimen que cambiaba la tolerancia e identificación con la sencillez de la gente laboriosa, la medida y hasta el derecho no existía; prueba de ello son los fusilados y encarcelados. Escuchadas así en la sociedad estas mujeres viudas y afines que han sufrido todos los rigores, han experimentado las más dolorosas privaciones. Al comienzo en la época del terror más exaltado, fué dueño y señor de la vida de la isla, el general Marqués, asesino de la peor especie y que llegado su momento, sobre todo a última hora cuando la propia acción le acompañaba por todas partes, decidió alejarse con un abundante botín. En todo, las autoridades del Gobierno de la República no le repudiaban por sus crímenes, ni le censuraban nunca. Todo al contrario, este malvado recibió de otro malvado que fué el ministro y boticario que atendía por Giral en el titulado Gobierno legítimo, el famoso telegrama por el que se le felicitaba luego de la matanza de jefes y oficiales es por haber administrado justicia revolucionaria. Es de suponer que cuando a estos facinerosos con título de Gobiernos llegaba la hora de expiación, no podría mostrar sorpresa por la rectitud de la justicia de la España que ha logrado salvarse, a pesar del ensañamiento, del marxismo, como los que abrigaron con la chusma, el odio y los instintos de mayor perversidad. Como en todas partes, las persecuciones religiosas alcanzaron un ritmo acelerado y a los saqueos y desvalijamientos, vinieron las buidas y afrentas y la demolición de las iglesias y conventos so pretexto de reformas diarias y embellecimiento de la ciudad.

Varias de estas obras, costaron muchos miles, y edificios monumentales y artísticos, ahora son montones de piedras desmenuadas e imposible de clasificar. Los barcos extranjeros rusos, franceses y griegos arribaban a la Isla de vez en cuando. Los servicios de la línea francesa que suprimió la escala en Palma de Mallorca, utilizó la Cala Fornells para sus ideas. Y muchos de los empleados de la Compañía especularon con el hambre, el trabajo y la miseria de los empleados más modestos de

la misma y fueron las más desdichadas víctimas de los rojos a un punto tal de explotación, tan inhumano y tan canallésco, que será menester previamente, estudio detenido, para aclarar conductas y exigir responsabilidades a sujetos que siguen cantando por el mundo con cédula de decentes, aunque esta cédula sea extranjera y sea en fin de cuentas, igual que la de los mismos asesinos que dejaban a sus víctimas en la carretera de angrándose luego del clásico paseito. Cuando la situación de la Isla se hizo más difícil, el Gobierno legítimo designó un Comandante Militar apellidado Brandaris.

No impuso su orden, porque el orden era imposible, algún respeto para las vidas; por supuesto, la vida de todas las gentes de Mahón que eran derechistas y que habían ido llegando de sus pueblos perseguidas. El tal Brandaris adoptando su posición comercial y de tiranía, con lágrimas y profundo dolor estarán pensando los insulares que recuerdan su pasado. El fué quien impuso la moneda en la Isla acañada con lo robado en los templos; la gente se extenuaba por falta de viveres y mientras tanto, los almacenes de la República estaban repletos de lo que los rojos enviaron desde Cartagena. Estas son las huellas que la dominación marxista dejó en la Isla y con todo ello, una correspondencia interesantísima por lo que se puso en conocimiento los productos interesantes con lo que se advierte fácilmente que independiente de su carrera, era un ladrón vulgar enormemente aficionado a los relojes de sobremesa. Con el desentramamiento de nuestras armas, han terminado en la Isla unos días tontos de guerra. Las obras magníficas de defensa amontonadas en dos años y medio, no han servido de nada y es que los que aconsejaban por lo visto que en el momento supremo deben jugarse la vida por un ideal, en cuanto a los ladrones estuvieron satisfechos con el botín, hecho igual que cifraba exclusivamente en el imperativo del estado. La historia de la desaparición de los cabecillas marxistas ha sido a través de la guerra siempre la misma y el público que no se oteera nunca de su desdichada categoría son los mismos milicianos, a las que para su futuro les queda bien merecido.

ESEPECTATOR

Crónica de Radio Nacional, por Justo Sevillano.

Sin novedades en los frentes. He querido recorrer antiguas zonas de combate que hoy son zonas reincorporadas al normal desenvolvimiento de España. El día 23 de Diciembre último nuestro alcance registrado en nues-

tro diario de guerra, anunció la rotura del frente de Cataluña, y se daba la novedad, después de un largo período de silencio. Empujamos las transmisiones, despusó la derrota del frente rojo y las líneas fortificadas, según planes extranjeros, fueron inútiles para contenernos y toda España desde el comienzo del Segre y del Ebro hasta la frontera, quedaba liberada en unas semanas nada más. Era que Franco en claro dominio de sus fuerzas, había dispuesto que la guerra terminase allí. El plan se cumplió sin vacilación. Cataluña quedó libertada; toda la frontera fué nuestra y con la frontera al mar que aún era una inquietud, un cáncer rojo. Todo aquello quedó resuelto y liquidado por la limpieza y seguridad como operación de alta cirugía y ya todos victoriamos claramente lo que contenía el poder rojo que se había despertado en Cataluña. Fueron debidos a la frontera pirenaica y que iba viviendo, comiendo de la carne española, con la esperanza de comer el día de mañana la carne francesa. El gran momento de Cataluña aparte de la consideración militar de la empresa, ha sido alto éxito político que hizo que todo el mundo a la vivísima luz que proyectaba el grandioso plan militar que había realizado Franco en Cataluña y que tuvo el epílogo glorioso con la limpieza de Menorca, ya nada había que hacer. Ya no podían mantenernos en pie sin equívoco. España pedía plaza en el concierto de las naciones, terminada la campaña de reconquista que comenzó el 18 de Julio de 1936.

El cronista de guerra presente que ya queda por hacer poco. Ya no ha latido las tropas rojas ningún artículo para sostener ante el mundo la impostura de las inmundidades. En Cataluña han quedado venidas militarmente y desacreditadas y desconcertadas en el orden político. Ningún Estado puede hacerse solidario del crimen donde el crimen se descubre. Y en Cataluña hemos hecho esto: su deseo de prolongar la guerra en España. Han negado el derecho sagrado de repente libremente, a los pueblos aún no liberados. Allí padecen hambre infelices hermanos nuestros sometidos al bárbaro tormento por determinadas jerarquías que se mantienen al servicio de los extranjeros. Esto a ojos abiertos; el ejemplo de nuestra guerra ha escarmentado al mundo que se sentía inclinado hacia nuestros enemigos. Hoy saben todos que está militarmente esuelta desde hace mucho tiempo y su prolongación sería incurrir en el crimen mayor que la Hamadidad registra. En tanto, Cataluña se incorpora a la administración de la que había estado apartada; el cronista cree que en fortuna tenga ya nada que temer y el aliento de cada noche que era el parte a los radioescuchas

no es necesario. No importa que en el corazón de España el atormentado pueblo espartano contra aquel llamado Gobierno que aún quiere hacer la guerra, yo os recuerdo en el día que hicimos nuestra entrada en Barcelona que aún los periódicos rojos decían: El Llobregat será un segundo Manzanares, y con mis propios ojos contemplé el espectáculo otro que decían en Madrid: El Manzanares será el Llobregat y así lo dije en una crónica. Y hoy mirando a España, a Madrid, a nuestras fuerzas, a las del enemigo y escuchando las voces que suenan más allá de la frontera, porque Madrid quiere vivir tranquilo en el mismo y no ser cómplice del crimen que supone oponerse a la voluntad del pueblo que con la victoria en la mano, marcha decidido y alegre hacia el final de su furia civilizadora, hacia la terminación de la guerra.

## RADIO NACIONAL

Las armas de los rojos.—Los diarios franceses publican artículos diciendo que el material de guerra cogido a los rojos que pasaron la frontera en la ofensiva de Cataluña, debe considerarse en régimen para cobrarse con él lo que el Gobierno rojo les debe. No creíamos que Francia no fuera capaz de poder mantener a unos miles de rojos, cuando antes, sin sacrificio alguno, les sirvió toda clase de armas. Ahora no se compromete al país; antes sí, en particular al señor Cot con sus armas y aviones. Se les resulta imposible pensar que los envíos se restringen ahora que el plomo de lentejas les abunda. Aducen la razón de que las armas depositadas en Francia son de propiedad personal; pero que no se hagan ilusiones; esas armas son de España.

Burgos.—El General Franco ha mandado un telegrama al Nuncio de Su Santidad expresando su pesar por el asesinato de los canónigos, ocurrido en las cercanías de la frontera de Francia.

—Constantemente siguen recibiendo cantidades de viveres del extranjero con destino a poblaciones liberadas.

—Barcelona.—La Policía ha efectuado nuevas e importantes detenciones, entre ellas 25 individuos y una mujer. Uno de ellos es Magín Moraya, destacado elemento del Sindicato de Construcción.

Merced a los trabajos intensivos realizados en el puerto, esta semana podrá reanudarse el tráfico normal en el mismo. Varios trasatlánticos tienen anunciada su llegada, entre ellos el «Conte Verde» y «Conte Rosso».

—Córdoba.—Han llegado a esta ciudad tres supervivientes, defensores del Santuario de la Virgen de la Cabeza, que fueron hechos prisioneros de los rojos y después de muchas calamidades, han sido liberados en las operaciones de Cataluña.

—Barcelona.—La Policía sigue haciendo detenciones, habiendo sido detenido un sujeto peligroso de la C. N. T. llamado Magín Miralles. Al ser liberada Barcelona por nuestras tropas, se encontraron documentos pertenecientes a destacados miembros de los Ministerios, habiendo sido

dichos documentos transportados a Burgos. Por la Policía fué detenida una mujer conocida por «La Veneciana», en la que se le encontró en una maleta una pistola de gran calibre, diciéndose que cuando los milicianos no tenían valor se encargaba ella. Ha sido detenido un súbdito portugués.

## RADIO VERDAD.

En ocasión del pasado desfile de tropas en Barcelona, el Generalísimo pronunció unas palabras entre las que dijo: Catalanes: no olvidéis jamás que para redimir esa tierra, España ha derramado un río de sangre de la juventud de toda ella. España siempre tuvo el orgullo de sus Ejércitos de tierra, mar y aire, y yo tengo en los actuales momentos el orgullo de mandarlos.

## COMENTARIOS

Los periódicos de la Ebro bajan espaldas y suscritores. El enfermo Azaña, enfermo inteligente y sinéscro, al de los tiros a la barriga, es un caso raro en su especie. Un verdadero estudio científico de Azaña nos revelaría el estado de un enfermo ya desesperado. Antes de su publicación, ya nos preparáramos a retirarnos del documento que prepara a la opinión, al que mucho antes de que se produzca llamamos testamento.

Miliciano rojo: ya ha llegado la hora de demostrar si tienes memoria y corazón; si te desul las pu-de no estás a tiempo.

## NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Radio Jara comunica que el Gobierno de la Argentina reconoce el Gobierno de Franco.

Roma.—La policía fascista de Roma ha expulsado a tres periodistas: Dos suizos y un francés. Uno de ellos es el representante de «Gazetta de Laussana» y el otro del periódico «Le Temps».

—El día de hoy marcará una fecha en la Historia de las relaciones franco españolas. Esta tarde a las 4 horas el Consejo de ministros francés declaró el reconocimiento del General Franco. En la misma hora en Londres el señor Chamberlain anunciará la misma decisión a la Cámara de los Comunes.

—En la mañana de ayer el señor Azaña tuvo varias conversaciones con diversas personalidades, luego fué a comer a un lugar discreto. Después de haber comido, marchó hacia la estación de Lyon acompañado del señor Pascua, embajador de España en París, y su cuñado Rivas Cherif. A su llegada a la estación los periodistas y fotógrafos formaron una barrera; sin decir palabra, pasó entre ellos y ha hecho una última sonrisa amarga al magnesio. Ha subido al coche-cama que tenía reservado haciendo descender él mismo las cortinillas de las ventanillas. Momentos después el tren partió. Es así como el señor Azaña, ex Presidente de la República española, antiguo Jefe de Estado, ha marchado solo, sin la más pequeña ceremonia, con destino a su retiro.

Mahón, a las nueve horas del día 27 de Febrero de 1939.—III Año Triunfal.

## CASA DE COMIDAS

Sñora competente en cocinera, guisando bien y económico, aceptaría de seis a ocho señores buenos para darles de comer.

Informes en esta imprenta. 1-2